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La RefoRma eLéctRica
Ángel Balderas

*Basada en la conferencia ofrecida en la Feria del Libro en la 
Alameda Central 

(CDMX, diciembre 2021)

La electricidad no se puede tratar como cualquier bien, no es una 
chamarra, no es un mantel, no es una silla. Podemos vivir sin 
sillas, podemos vivir sin manteles, podemos vivir sin sacos, sin 
zapatos, pero el mundo actual sin electricidad no funciona, ¡ni 
modo! ¡Claro!, es energía y la energía es vida, y también es una 
forma de vida.

¿Y de qué estamos hablando cuando el presidente lanza una 
iniciativa para reformar el sistema eléctrico nacional? 
Estamos hablando de algo estratégico para un país, no sólo para 
la Ciudad de México (sería irrelevante); esto es estratégico para 
México y es una cuestión de seguridad nacional. Tan es así, que 
las principales potencias en el mundo no permiten que sus sec-
tores energéticos estén controlados por extranjeros, ¡no lo per-
miten! Sería extremadamente grave, porque quien controla la 
energía puede apagar en cualquier momento el switch y ¡hazle 
como quieras!
 Hay que recordar la historia para evitar cometer un gra-
vísimo error. Adolfo López Mateos nacionalizó la energía eléc-
trica, no porque fuera un hiper revolucionario en los años 60, ni 
porque adorara a Mao Tse-Tung, ni tampoco porque estuviera 
con Fidel  en Cuba, ni porque amara a Lenin ¡No!, lo hizo porque 
a las empresas privadas que dominaban el mercado mexicano de 
la electricidad no les interesaban las poblaciones pequeñas, no 
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les interesaba el campo, y entonces no les llevaban electricidad 
por una sencilla razón, no era lucrativo.
 En México hemos tenido en los últimos 36 años, en los últi-
mos seis sexenios, de Miguel de la Madrid para acá, a una serie de 
políticos —lo puedo decir— a los que les vale madre su patria, así 
de sencillo. Apenas ven una empresa extranjera y ya se le están ofre-
ciendo como chalanes: ¡Contrátame! Dame unas cuantas migajas de 
tus grandes negocios.
 El neoliberalismo en México comenzó a hacer —a partir 
de la firma del TLC y de la modificación de las leyes secundarias 
del sector eléctrico—, principalmente con Salinas de Gortari, lo 
que de manera premonitoria había dicho Adolfo López Mateos 
en septiembre de 1960: “¡Aguas mexicanos! Cuídense porque 
más adelante van a llegar malos mexicanos (léase: Salinas, Fox, 
Zedillo, Calderón) que van a tratar de revertir este proceso de 
nacionalización para entregar la riqueza energética del país a los 
extranjeros”. ¡Dicho y hecho!, Adolfo López Mateos lo dejó por 
escrito. Era premonitorio, pero bueno, él ya había observado lo 
sucedido en 1938 con la nacionalización del petróleo.
 Somos una generación de mexicanas y mexicanos que 
debemos hacer honor a nuestros abuelos, porque nos hereda-
ron PEMEX, Comisión Federal de Electricidad, Luz y Fuerza del 
Centro, el Seguro Social, el ISSSTE, la educación pública y gratui-
ta… Tenemos que reconocerles, ¡ellos sí pudieron!
 Imagínense en 1938, cuando Cárdenas decidió llevar a 
cabo la expropiación petrolera. Las empresas extranjeras dijeron: 
“Inches mexicanos panzones, prietos, tragadores de frijoles, cu-
leros, no van a poder con la industria eléctrica. Analfabetos, hua-
rachudos, andan descalzos ¡Ni ingenieros petroleros tienen! Nos 
van a venir a pedir ayuda, nos van a venir a rogar que regrese-
mos con nuestros ingenieros güeritos, bonitos, de ojos azules…” 
¿Qué eran nuestros abuelos?, los chalanes de esos ingenieros, 
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pero vieron, aprendieron y no fueron a buscarlos. Dijeron: “te-
nemos que hacerlo”. Muchos pagaron incluso con su vida. Hubo 
ingenieros del Politécnico que fallecieron experimentando. Pero 
el proyecto salió adelante y hemos salido adelante en condicio-
nes terriblemente más complicadas.
 Y así surgió el PAN, formado por los abogados de las 
empresas extranjeras que dominaban el petróleo en México ¿Y 
para qué nació el PAN? Para oponerse a la nacionalización del 
petróleo en México.

¿Qué está buscando la iniciativa del presidente?
Principalmente que el Estado no pierda el control del sector eléc-
trico, porque si lo perdemos, nos vamos a acordar de esto toda 
la vida. Pongamos este ejemplo: México era autosuficiente en 
gas natural y el gas natural es uno de los principales energéticos 
para generar electricidad. ¿Y cuándo perdimos el control? A par-
tir  del 2013 se empieza a perder ese control hasta llegar al 2020 
en que los privados generan el 61%.
 Se vino la onda gélida en Texas y su gobernador, Greg 
Abbott, informa que había tal frío en Texas que dejaron de expor-
tar gas natural, y al primero al que le pegó fue a México: seis esta-
dos de la República, tres mil kilómetros de frontera, 4.7 millones 
de usuarios afectados, tres mil 600 empresas. Esto significó un 
madrazo de 54 mil millones de pesos quemados en menos de 
una semana. Y todo porque las empresas dejaron de recibir gas 
natural, uno de los energéticos esenciales para su operatividad.
 Los usuarios se quedaron sin luz, dejó de funcionar in-
ternet y en pleno invierno ya no había electricidad ni gas natural 
para la calefacción. Chihuahua, Durango, Tamaulipas, Baja Cali-
fornia Norte, la sierra de Durango, algunos lugares con tempera-
turas de hasta 30 grados bajo cero.
 Y entonces el gobernador de Texas cerró la llave y dijo: 
“Inches mexicanos, no les vendo, háganle como quieran, a ver, 
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¡no les vendo gas!” ¿Qué íbamos a hacer?, ¿los íbamos a invadir, 
a obligar? ¿Le íbamos a decir a Biden “Te vamos a hacer manita 
de puerco, véndenos gas”? ¿Y cómo se resolvió?
 Otro ejemplo. En estos momentos hay un problema entre 
Argelia y Marruecos. Argelia le cierra un gasoducto a Marruecos 
por donde llega el gas natural a España para generar electrici-
dad. Pues los españoles pagan los platos rotos porque hoy Arge-
lia le dice a España: “¿Pues qué crees? Te cuesta cuatro veces más 
caro el gas ¡Ah!, ¿no me lo quieres comprar? No me lo compres, 
pero en pleno frío te vas a quedar sin gas”.
 Y es que el pueblo español permitió la privatización del 
análogo de la Comisión Federal de Electricidad, que era una em-
presa fundada en los años 40 por el dictador Francisco Franco, En-
desa, cuyo objetivo era electrificar a España, el mismo objetivo que 
Comisión Federal de Electricidad y Luz y Fuerza del Centro en 
nuestro país. Hoy Endesa es una empresa privada y el estado es-
pañol perdió el control ¿Qué hacen estas empresas? Hacen lo que 
se les hincha su gana. Cooptaron a más de 200 políticos españoles, 
entre ellos ex presidentes de gobierno, como José María Aznar, 
entre paréntesis muy amigo de Felipe Calderón, y también entre 
paréntesis estuvo aquí en Ciudad de México apoyando el fraude 
electoral de 2006 con su partido, el Partido Popular.
 Ésta es la razón por la que los últimos tres años, la electri-
cidad ha aumentado cinco veces en España (el triple en un sólo 
un año, de 2020 a 2021), y cinco veces más de 2018 a 2021. Eso 
quiere decir que, si tú pagabas 200 pesos al mes, vas a estar pa-
gando 1,000, y aquí es donde uno se da cuenta y ya no vas a po-
der hacer nada, ¿y qué significa vivir sin electricidad?
 ¿Por qué? Porque es un oligopolio, 90% del mercado eléctri-
co en España está controlado por tres empresas: Iberdrola, Endesa 
y Naturgy. Y si a estas empresas les están vendiendo el gas mucho 
más caro, ellas transfieren ese aumento directamente al consumi-
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dor, o sea a la sociedad española. La realidad es que en México tam-
bién hay tres empresas dominando el mercado, casualmente son 
Iberdrola, Endesa y Naturgy, ¡las tres españolas que tienen sumida 
a España en un gravísimo problema!
 Vean por qué es importantísimo saber qué diablos está 
pasando en España, es exactamente el mismo mercado con exac-
tamente las mismas empresas, pero nosotros no estamos peor 
que los españoles, porque ellos ya no pueden hacer nada, pero 
nosotros estamos a tiempo, porque a ellos les privatizaron y ya 
no pueden hacer nada, el 27% de su población está en pobreza 
energética y el significado de pobreza energética para los países 
desarrollados es: ¿me alimento o pago la boleta de la electrici-
dad? Así es, como o pago la boleta de electricidad.
 Hay fotografías de algunas familias españolas donde los 
niños y las niñas tienen que llegar a hacer la tarea con vela. Nada 
de internet, nada de chatear o usar Google Meet o Streamyard, 
nada, con velas. Y la gente en las cocinas alumbrándose con ve-
las. Hoy en día en España hay niños y niñas que en plena pan-
demia tienen que salir a tomar clases a las calles, que ya tienen 
ubicados hoteles, restaurantes con buena señal de WiFi, y ahí 
se pasan sentados en las banquetas 4 o 5 horas para tomar sus 
clases porque sus papás ya no pueden pagar la electricidad para 
tener un módem.
 Además, en España han llegado a tal nivel que dejaron 
un mercado que se llama marginalista, un mercado de disque su-
bastas que comercializan energía eléctrica y a las 12 de la noche 
nadie en España sabe cuánto va a costar la electricidad mañana, 
mucho menos pasado mañana. Los españoles no saben cuánto 
van a pagar la electricidad, pero ya tienen un contrato y la tienen 
que pagar. Por eso los tienen agarrados del cuello, por eso les 
pueden cobrar tres veces más o cinco veces más. Pero nosotros 
estamos en posibilidad de revertirlo.
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¿Qué está proponiendo el presidente?
Revertir un proceso jurídico que inició en 1992 cuando comen-
zaron a modificar el sector eléctrico nacional, no con la Constitu-
ción, porque no tenían ni la fuerza ni el pueblo de México se los 
iba a permitir; ellos comenzaron por leyes secundarias.
 En 1992 diversas empresas privadas comenzaron a generar 
energía eléctrica en México violando la Constitución, y esto es muy 
relevante porque la modificaron hasta 2013, para legalizar lo que ya 
venían haciendo de manera ilegal desde 1992, es decir, la Constitu-
ción en este país se estuvo violando durante veintiún años, porque 
ninguna ley está por encima de la Constitución, ¡y se violó!

¿Y los jueces?
A partir del primero de diciembre de 2018, tras la toma de pose-
sión de Andrés Manuel López Obrador, los jueces regresaron de 
Marte, de Timbuctú, de la Antártida, salió de las tumbas una bola 
de zombies que dijo: “Estamos preocupados por las leyes”. ¡Ah, 
caray! Durante veintiún años se viola la Constitución en tu carota 
y nunca dijiste nada y hoy apenas, cuando el presidente lanza la 
Ley de la Industria Eléctrica, se contesta con amparos y no para 
beneficiar al pueblo de México, sino para seguir beneficiando a 
empresas privadas extranjeras.
 Y estas empresas son muy abusivas con contratos leoni-
nos, porque generan electricidad, pero no han construido en este 
país ni una sola torre de transmisión de energía eléctrica. Pre-
guntémonos todos y todas los que estamos aquí: ¿Cómo le hacen 
las empresas Iberdrola, Naturgy y Endesa para generar energía 
eléctrica allá por Juchitán, en el Istmo de Tehuantepec? ¿Cómo 
transportan esa electricidad a las tiendas Oxxo de Monterrey?
 La única manera de transportar la electricidad es usar las lí-
neas de transmisión y de distribución de Comisión Federal de Elec-
tricidad, pero no quieren pagar lo justo, ¿y saben por qué?, porque 
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dicen que ellos son ecologistas. ¡Que se los crea su abuela! ¿Por qué? 
Pues porque si vas a usar las torres de transmisión, debes de pagar 
lo justo. Y a eso se niegan y de ahí vienen las protestas, ya que pier-
den gran parte del jugoso negocio.
 El Consejo Coordinador Empresarial, la COPARMEX y 
empresarios mexicanos dizque del sector eléctrico, que lo único 
que sirven es a las empresas extranjeras, no pueden dar nombres 
de empresas mexicanas que estén en el sector eléctrico, y que pro-
duzcan consistentemente energía, porque no las hay.
  Porque, además, parte de sus cómplices son los organis-
mos supranacionales: el Fondo Monetario Internacional, el Ban-
co Mundial, que además nos tienen agarrados del cuello porque 
el PRIAN dejó una deuda de 11 billones de pesos, por los cuales 
estamos pagando 750 mil millones de pesos, sólo de intereses.
 Yo les puedo decir que las empresas que dominan la ge-
neración eléctrica de privados en este país se llaman: Iberdrola, 
Acciona, Naturgy, las tres empresas españolas.

¿Qué se trata de evitar con la propuesta presidencial?
Que no caigamos en este oligopolio que nos puede aumentar las 
tarifas en el momento en el que le dé la gana, que el país no pier-
da el control de los energéticos a manos de extranjeros. De lo 
contrario ¡no nos la vamos a acabar!
 Miren, no se dejen engañar con este otro detalle. La dere-
cha mexicana ahora se convirtió en ecologista (ecologista, femi-
nista, defensora de derechos humanos) y dicen que la propuesta 
del presidente es generar energías sucias contra las energías lim-
pias. ¿Qué significa energías limpias? En esencia, energías que 
no generen dióxido de carbono.
 Entonces ahora nos vienen a decir a los mexicanos: “In-
ches mexicanos todos, todos ustedes van a destruir el planeta 
con esa reforma de Andrés Manuel López Obrador”. Y sale el 
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director de energías limpias de COPARMEX a decir: “Con la ini-
ciativa del presidente, si se aprueba, van a aumentar el 45% las 
emisiones de dióxido de carbono”. Y vienen con este discurso 
ecológico, que además es totalmente falso, porque México con-
tribuye con apenas el 1.3% de las emisiones de dióxido de carbo-
no del mundo. Es hasta ridículo que haya ecologistas mexicanos 
que peleen eso. No pelean la tala de bosques, no pelean los cam-
bios de uso del suelo.
 Por ejemplo, toda la Ribera Maya está atascada de resorts 
de lujo... ¡Atascado! ¡Ah!, pero si pones un tren, eso sí es verda-
deramente anti ecologista. ¡No manchen!
 Fíjense las tonterías que nos dicen: un 30% de las emisio-
nes de dióxido de carbono del mundo viene de China y un 15% 
de los EEUU, y más o menos un 7% viene de la India; quiere de-
cir que los tres países son los que más contaminan en el mundo 
¿Ustedes han escuchado a COPARMEX, al Consejo Coordinador 
Empresarial o a Televisa, reclamarles por la contaminación?
 Y salen los señores de Greenpeace a hacer una protesta 
frente a la Refinería de Dos Bocas y nos viene a decir: “No cons-
truyas esa refinería porque vas a contaminar” en un país que está 
importando 600 mil barriles diarios de gasolina y 240 mil barriles 
diarios de diésel, que se deberían estar produciendo en el país, y 
que estamos importando por 30 mil millones de dólares de Texas.
 A los de Greenpeace les voy a creer el día que se paren en 
alguna de las 130 refinerías en EEUU y que se la hagan “de tos” 
a ellos, porque si los señores de Greenpeace no saben, sólo en el 
área de Texas hay 56 refinerías, ¿y saben cuánto procesan? 20 ve-
ces más, 30 veces más, 40 veces más que lo que va a procesar Dos 
Bocas. La Refinería de Dos Bocas va a procesar 340 mil barriles 
diarios, en Texas procesan 10 millones diarios.
 Y aunque en México fuéramos los más aplicados y nos 
pusieran unas estrellitas aquí en la frente y no generáramos nada 
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de dióxido de carbono, no resolveríamos nada, porque seguiría 
el otro 98.7%. Entonces cuando COPARMEX dice que contami-
namos el 45% es así, pero pérate, pérate, pérate… es el 45% de ese 
1.3%. Además, la generación de energía eléctrica sólo contribu-
ye con una cuarta parte, ¿y sabes quienes generan las otras tres 
cuartas partes? Lo hace la COPARMEX, ¡sus negocios! Porque es 
la industria del autotransporte, son sus autobuses, son sus avio-
nes de Volaris, de VivaAerobus, sus aviones de Aeroméxico, sus 
camiones de ADO, sus camiones ETN Primera Plus, todas sus 
flotillas de taxis, los UBER, etc.
 El futuro del mundo son las energías renovables y lim-
pias, son la buena onda, pero es a largo plazo, no a corto plazo, 
no va a ser para este año, no va a ser para esta década porque 
bueno, yo que estudié ingeniería sé de los problemas técnicos, 
científicos y tecnológicos. Las energías renovables todavía están 
en pañales, todavía hay un mega problemón que nadie, abso-
lutamente nadie ha podido resolver, que es almacenar grandes 
cantidades de energía.
 Miren, nadie, nadie, nadie aquí trae un celular al que la 
carga le dure una semana, ¡nadie! Aunque traigan un iPhone fifí, 
ni así les va a durar una semana. Y no veo que alguien haya lle-
gado aquí con un carro eléctrico de 3 millones de pesos, de esos 
que se pueden cargar en 45 minutos pero que requieren 137 kilo-
vatios/hora, y eso significa muchas horas de carga. Y si se quieren 
ir en su coche eléctrico a las cascadas de Agua Azul, en Chiapas, 
piénsenlo mucho porque en dónde diablos van a cargar su coche 
eléctrico... ¡todavía no se resuelve! Miren, los coches eléctricos hoy 
en día tienen en la parte de abajo unas grandes baterías, pero la 
autonomía anda en 200 kilómetros.
 Otro gran problema ligado a las energías limpias es que 
en la noche no hay sol; es una perogrullada, sí, pero no se genera 
energía eléctrica porque no hay radiación solar. Si está nublado 
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baja la eficiencia, si llueve baja la eficiencia, si una parvada de 
pájaros se caga en los paneles solares, baja la eficiencia, los tienes 
que estar limpiando porque si están sucios te va a bajar la efi-
ciencia. Si te baja la eficiencia no le puedes garantizar a Comisión 
Federal de Electricidad la entrega continua energía eléctrica.
 Y lo mismo pasa con el viento, porque en cada época del 
año el viento cambia más rápido, menos rápido, en una direc-
ción, en otra dirección (se llama intermitencia) y entonces no ge-
neran lo suficiente, ése es el problema, ¿y saben quién lo tiene 
que resolver? Comisión Federal de Electricidad.
 El presidente le está apostando a una energía limpia, que 
es la energía hidráulica, y la energía hidráulica no tiene el proble-
ma de la solar ni de la eólica. La hidráulica genera en la noche, en 
la mañana, por la tarde, esté nublado, sople el viento, no sople el 
viento, vaya de dirección oeste-suroeste o como sea.
 Otra cosa absurda que ahora dicen los defensores del neo-
liberalismo es que Comisión Federal gasta mucho dinero y tam-
bién PEMEX, y que ésa es la razón por la que cerraron Luz y Fuer-
za del Centro. Mucha gente cree que el cierre de Luz y Fuerza del 
Centro se debió a la energía eléctrica.  ¡No!, se debió al negocio de 
la fibra óptica, porque el número de usuarios que cubría la red (de 
fibra óptica) de Luz y Fuerza del Centro superaba a toda la que 
tenía en el país la Comisión Federal de Electricidad. O sea, negocio 
jugosísimo, y entonces cerraron Luz y Fuerza del Centro.

Una lección de economía
Una cosa es gasto y otra cosa es inversión. Y los mexicanos tene-
mos que recuperar nuestra memoria de corto plazo. Ahí les va un 
dato esencial: en 2012, cuando llegó Peña Nieto, las ganancias de 
PEMEX eran del orden de 70 mil millones de dólares al año ¡70 mil 
millones de dólares! ¡1.4 billones de pesos de ganancias de PEMEX! 
Y todo eso sin contar toda la corrupción del sindicato de Romero 
Deschamps y la corrupción de todos los funcionarios de PEMEX.
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 Así que no vengan a decir que meterle dinero a PEMEX 
es perder dinero. Y todos estos neoliberales del ITAM o del Tec 
de Monterrey, ¿qué no se han metido a revisar a las primeras 
empresas en el mundo, que tienen más ingresos? Resulta que en 
el Top Ten, siete son del sector energético y seis son del sector 
petrolero. A ver, ¿por qué para los gringos, para los árabes, para 
los Emiratos Árabes Unidos, para los holandeses… y por qué 
para British Petroleum o Statoil de Noruega, por qué para ellos 
sí son negocio la electricidad y el petróleo, y para México no?
 Y ahora nos vienen a decir: “Es que son puras pérdidas”, 
pero fueron los neoliberales quienes las administraron.
 En el sexenio de Fox, con Calderón como secretario de 
Energía, el barril de petróleo se cotizaba a más de 100 dólares, 
¡algo histórico! Recibieron más de 900 mil millones de pesos de 
excedentes petroleros ¿Qué hicieron con ese dineral? Se fueron a 
construir la Estela de Luz en mil 200 millones de pesos y constru-
yeron una barda en 12 mil millones de pesos. La barda más cara 
del mundo, ¡12 mil millones de pesos!
 Y hay que insistir al decir: “No, el hecho de que tú admi-
nistraras mal, no quiere decir que los demás administren mal”. 
¡Ustedes administraron mal!
 Nosotros no tenemos la culpa de que ellos hayan sido inep-
tos en Comisión Federal y PEMEX, porque hoy tenemos un gobier-
no que ya paró el huachicol, que le está metiendo dinero a Comisión 
Federal, que le está metiendo dinero a PEMEX y todavía les sobra 
para construir un aeropuerto internacional, un tren, un corredor in-
teroceánico, una refinería y para retomar el tren México-Toluca.
 Si esta Reforma no pasa, a finales de la década, los priva-
dos van a llegar a generar el 85% de la energía eléctrica en este 
país y Comisión Federal va a estar en extinción, porque va a ge-
nerar únicamente el 15% de la electricidad, y ahí sí, ¡que Dios nos 
agarre confesados!, porque ya caímos en las garras de empresas 
extranjeras que van a hacer lo que quieran.
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 El neoliberalismo avanzó en las mentes de mucha gente, 
nos inocularon un individualismo donde “yo me trato de salvar 
y que los demás le hagan como puedan”. Entonces es una batalla 
cultural, no hay que desesperarse, hay que estar muy atentos, pero 
yo creo que no podemos soltar esta propuesta; es más, le vamos a 
dar una lección a los españoles al decirles: “Miren, así se defienden 
las empresas públicas”. Porque hoy tenemos un gobierno que está 
recuperando lo público.

¿Qué busca la iniciativa del presidente?
Tomar el control ¿Es fácil? Miren, es más fácil detener algo antes 
de que suceda, que revertirlo ¡Es muy complicado revertirlo! ¿Por 
qué? Porque una Reforma Constitucional requiere dos terceras 
partes de la Cámara de Diputados, que Morena y aliados no los 
tienen; requieren dos terceras partes de la Cámara de Senadores, 
que Morena y aliados no los tienen; y se requiere la mayoría en 17 
congresos estatales, que esos Morena y aliados sí los tienen. Pero 
de nada sirve que tengas el paso tres si no puedes cumplir el paso 
uno, ¡es dificilísimo! Una cosa sería que Morena tuviera las dos 
terceras partes, y eso también es otro mensaje, no basta con ganar 
el Poder Ejecutivo, es también muy relevante el Poder Legislativo, 
porque si queremos grandes cambios, se requieren mayorías cali-
ficadas en el Congreso de la Unión y en la Cámara de Senadores, 
ganando con un amplio margen en el 2024.

¿En qué situación nos encontramos?
Estamos al borde del abismo. En 2018, cuando llegó el gobierno 
de la 4T, la Comisión Federal de Electricidad estaba generando 
un 54% de electricidad, y los privados un 46%, eso es la herencia 
del PRIAN: 54/46. ¡Eso ya es gravísimo!, porque en este país el 
100% de la energía eléctrica la generaban Comisión Federal de 
Electricidad y Luz y Fuerza del Centro. Ahora, en 2022, Comi-
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sión Federal bajó del 54 al 38% y los privados aumentaron del 46 
al 62%, o sea, andan cerca de generar dos terceras partes.
 Hoy tenemos a Rocío Nahle, una magnífica secretaria de 
Energía, a Víctor Romero, director de PEMEX, y a Manuel Bartlett, 
director de Comisión Federal de Electricidad, que se la están rajan-
do en los hechos para defender a estas empresas nacionales.
 Existen una serie de contratos leoninos, que son bien abu-
sivos, porque generan electricidad, pero no han construido en 
este país ni una sola torre de transmisión de energía eléctrica.

¿Con las reformas van a bajar las tarifas?
No. Pero sí estamos seguros de una cosa, no van a aumentar, y 
no van a aumentar en los niveles de EEUU o los niveles de Es-
paña, donde los mercados están totalmente liberalizados, eso es 
una cuestión que tenemos que defender.

¿Qué podemos hacer nosotros, los ciudadanos? 
¿Hay un plan “B”?
Los senadores y los diputados son representantes populares, no se 
mandan solos, por lo tanto, nuestro deber como ciudadanos es es-
tar atrás de ellos, presionándolos para que voten a favor de la Ley.
 Y el plan “B”. Mire, yo creo que sí. Tenemos un gobierno 
que llegó con 30 millones de votos, 11 millones de votos de di-
ferencia contra su más cercano competidor, ganó con el 52% de 
los votos (como no se veía en décadas), ganó la mayoría de la Cá-
mara de Diputados, ganó la mayoría de la Cámara de Senadores; 
eso, aquí y en todo el mundo se llama Legitimidad.
 Tenemos un gobierno legítimo que no llegó por fraude, 
como Salinas de Gortari, como Enrique Peña Nieto o como Felipe 
Calderón. Es un gobierno legítimo apoyado por la gran mayoría 
de los mexicanos. Y bueno, un gobierno legítimo usa su mayoría, 
propone la Ley de la Industria Eléctrica, la aprueba la Cámara de 
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Diputados, pero sale el juez éste, Juan Pablo Fierro, y la detiene. 
Fíjense nomás la medida antidemocrática. Una persona de las 
que ganan 400 mil pesos mensuales, que nadie eligió —porque 
a los jueces nadie los elige—, se atreve a detener una ley de un 
gobierno legítimo electo por 30 millones de mexicanos y aproba-
do por la Cámara de Diputados ¡Eso ya no lo podemos permitir! 
Porque esas personas no representan a nadie.
 El presidente lo advirtió: “Si me vuelven a bloquear la ley 
por inconstitucional, pues vamos a modificar la Constitución…” 
En esas estamos.
 Va a haber elecciones ahorita en 2022. De las seis guber-
naturas en juego, miren, yo casi les puedo apostar, Morena va 
a ganar mínimo 4 y va a pasar de gobernar 17 estados a 21. La 
fuerza regional que se está conformando en el país es de tal en-
vergadura, que ya panistas y priistas se están quedando sin dine-
ro y ellos compiten comprando votos. Entonces también es tener 
paciencia y tener cabeza fría, no desesperarse, pero yo diría que 
hay que intentarle, hay que presionar a estos legisladores para 
que por primera vez en su vida voten a favor de la nación.
 Como ciudadanos conscientes tenemos la obligación de 
difundir y de pelear por la soberanía de este país.


